
Хорошие новости

Из да е тс я  с 1934  г. № 1 4  ( 2 402 ) ,  30 ноября  1999  года

Праздники УрГУ

СУНЦ УрГУ

Наш профессиональный союз

10 пет
20 октября ровно в 

13.30 Большой зал Дворца 
м олодеж и наполнился 
смехом и радостными воз
гласами. СУНЦ (Лицей) 
УрГУ праздновал свое 10- 
летие. Занавес украшал 
планшет с огромной улы
бающейся УЛИткой в ака
демической шапочке — 
символом Уральского Ли
цея. Выпускники и лицеи
сты 10-ти выпусков, препо
даватели и гости СУНЦ 
приветствовали друг дру
га. Многие не виделись со 
дня окончания Лицея, при
ехали из М осковско го , 
Санкт-Петербургского и 
других университетов Рос
сии и зарубежья. Но боль
шинство находившихся в 
запе — были студенты или 
аспиранты УрГУ, подразде
лением которого является 
СУНЦ.

Продолжение на с. 4. 
На фото: лицеисты.

34-я отчетно-выборная конференция
11 ноября состоялась отчетно-выбор

ная профсоюзная конференция универси
тета. Из девяноста шести делегированных 
факультетами и учебными подразделени
ями представителей профсоюзных органи
заций в запе Ученого Совета собрались во
семьдесят девять, и мест в зале заседа
ний едва хватило, так как нашлись и д р у - ' 
гие члены трудового коллектива универ
ситета, желающие принять участие в об
суждении состояния профсоюзной рабо
ты в вузе.

После отчета председателя профсоюз
ной организации Г.А.Дробышева, заинтере
сованного обсуждения работы профсоюзного 
комитета с 1 ноября 1994 года по 10 ноября 
1999 в список для тайного голосования по 
кандидатуре председателя профсоюзной

организации УрГУ были внесены: Л.Я.Бара
нова, Г.А.Дробышев — доценты кафедр все
общей истории (общеуниверситетской) и ис
тории (института повышения квалификации 
преподавателей) и А.Н.Бабушкин — замес
титель директора НИИ физики и приклад
ной математики.

Результаты тайного голосования выяви
ли, что большее количество голосов — 41 
получил А.Н.Бабушкин. Итак, ближайшие пять 
лет защищать трудовые интересы препода
вателей и сотрудников УрГУ доверено проф
союзному комитету во главе с Андреем Ни
колаевичем Бабушкиным. На с. 3 мы пуб
ликуем тезисы отчета, с которым выступил 
на профсоюзной конференции университе
та Г.А.Дробышев, и интервью с его преем
ником А.Н.Бабушкиным.

Дело его живет
7-8 декабря на биологи

ческом факультете УрГУ прой
дет научная конференция, по
священная памяти Бориса 
Павловича Колесникова. В 
нынешнем году исполнилось 
90 лет со дня его рождения.

Борис Павлович был 
ученым мирового масштаба, 
чл еном -корреспондентом  
Академии наук СССР, в 1963- 
68 гг. — ректором нашего 
университета. Он был выда
ющимся лесоведом и эколо
гом, и его деятельность в этих 
областях до сих пор обере
гает природу от неумеренных 
посягательств человека: по 
инициативе Б.П.Колесникова 
была создана комиссия по 
охране природы, открыт за
ново Висимский заповедник. 
Именно ему принадлежит 
идея создания национально
го парка в районе Нижних 
Серег. Созданная ученым 
кафедра геоботаники и поч
воведения в Уральском госу
дарственном университете 
сейчас готовит специалис- 
тов-экологов.

Конференция, на которой 
будут обсуждаться вопросы 
экологии, привлекла внимание 
ученых России. Организаторы 
конференции получили тексты 
178 тезисов выступлений из 
С.-Петербурга, Воронежа, Яку
тии, Сибирских научных цент
ров Сибирских, с Украины.

Письмо из Европы
Проф ессору доктору 

В ладим иру Евгеньевичу  
Третьякову. УрГУ. Екате
ринбург. Россия.

Уважаемы й господ и н  
проф. Третьяков! Господин 
Григорий Пищулов, выпуск
ник математического факуль
тета и аспирант-экономист 
Уральского государственно
го университета с ноября 
1998 г. проходит обучение и 
занимается исследовательс
кой работой в Европа-Уни- 
верситете Viadrina во Фран- 
кфурте-на-Одере в рамках 
проекта, ф инансируемого 
Volksvagen-S tiftung и про
граммой А.Герцена.

Ввиду выдающихся успе
хов и знания языка г-ну Пи- 
щулову было поручено чте
ние лекций по математике в 
Европа-Университете. Мы 
рассматриваем это как при
знание образцовой подго
товки молодых ученых в Уни
верситете им. Горького.

С дружеским приветом
проф. Д . Гезине ШВАН.



Губернаторская 
жилищная программа

Совет ректоров высших учебных 
заведений Екатеринбурга и Свердлов
ской о0ласти в конце 1995 года обра-. 
тился к губернатору Э.Э.Росселю с 
просьбой оказать содействие в улучше
нии жилищных условий для преподава
телей и сотрудников вузов, социальное 
положение которых крайне обострилось 
в связи с осложнением общеэкономи
ческой ситуации в стране, низким уров
нем заработной платы работников бюд
жетной сферы, ростом цен на жилье, 
возводимое коммерческими строитель
ными организациями, отсутствием фе
дерального финансирования жилищных 
и других социально значимых программ. 
Особенно тяжелое положение в обес
печении жильем сложилось в Уральс
ком государственном университете 
(УрГУ) и Уральском государственном 
техническом университете (УГТУ-УПИ).

Губернатор Э.Э.Россель принял 
положительное решение по обращению 
Совета ректоров и издал Указ о строи
тельстве двух жилых домов, приурочен
ном к 75-летнему юбилею УрГУ и УГТУ- 
УПИ. Впервые в России губернатор ус
пешно провел начинание, имеющее важ
нейшее значение и огромную перспек
тиву. Указ губернатора реализовался 
через постановления Правительства 
Свердловской области. В результате 
Государственным учреждением (ГУ). 
«Управление капитального строитель
ства (УКС) Свердловской области» были 
построены и сданы в 1997 году в эксп
луатацию два 16-этажных дома по Си
реневому бульвару на 221 квартиру, в 
1999 году сдан 111-квартирный жилой 
дом, в котором получают жилье сотруд
ники трех академий: геологической, ле
сотехнической, юридической и еще 8 
других вузов областного центра. Таким 
образом, более чем 330 семьям препо
давателей и сотрудников учебных за
ведений Екатеринбурга была предос
тавлена возможность значительно улуч
шить свои социально-жилищные усло
вия,

Указом Губернатора и постановле
ниями Правительства Свердловской 
области предусматривалось объедине
ние граждан нуждающихся в улучшении 
жилищных условий из числа работни
ков областной бюджетной сферы в по
требительские жилищно-строительные 
кооперативы (были созданы ПЖСК 
«ВУЗ-96», «ВУЗ-97», создаются другие 
такие же кооперативы «Культура», «Жур
налисту «Медик», ПЖСК «ГУВД-98» и 
другие). Финансирование строитель
ства жилья предусматривалось на сле
дующих льготных условиях:

1) 10% сметной стоимости кварти
ры пайщики оплачивают наличными 
(эти денежные средства идут на вып
лату заработной платы в строительных 
подрядных организациях); 90% сметной 
стоимости жилья оплачивает Прави
тельство Свердловской области в виде 
товарного покрытия строительства в

зачет задолженностей предприятий- 
производителей строительных матери
алов областному бюджету.

2) Гражданам-пайщикам ПЖСК пре
доставляется рассрочка на 20 лет по 
расчету с областным бюджетом с уве
личением суммы долга на 20%, т.е. из 
расчета 1% годовых. При оплате жи
лья сразу в полном объеме начисление 
процентов за пользование жилищным 
кредитом не производится.

Возврат жилищного кредита был 
возложен на Свердловское областное 
государственное учреждение (СОГУ) 
«Фонд поддержки индивидуального 
жилищного строительства» — неком
мерческое бюджетное учреждение. 
Определение Фондом правового пути 
передачи права собственности гражда
нам на построенное жилье и выработ
ка финансового механизма возврата 
денежных средств в областной бюджет 
в реальности столкнулись с правовым 
вакуумом в указанной сфере и ослож
нились тем, что федеральными актами 
оказались закреплены чрезвычайно 
дорогостоящие для граждан регистра
ционные сборы и пошлины. Потребо
вались Указ Губернатора и дополни
тельные постановления Правительства 
Свердловской области, чтобы создать 
правовое обеспечение жилищной про
граммы.

Работа Фонда в этом направлении 
была осложнена непониманием право
вой ситуации правлением ПЖСК «ВУЗ- 
96», которое вместо исполнения обязан
ностей по техническому обеспечению 
нормального функционирования слож
ного инженерного хозяйства современ
ных жилых домов стало претендовать 
на роль представителя официальной 
власти по передаче права собственно
сти на жилье гражданам, этим право 
собственности не обладая.

Отдел организации работы с заем
щиками бюджетной сферы Фонда про
вел большую работу, в том числе:

а) подобраны законодательные 
акты и выстроено правовое обеспече
ние данного направления работы Ф он
да, создана информационная компью
терная система;

б) при значительном содействии 
Министерства строительства и архитек
туры Свердловской области на совеща
ниях в Правительстве Свердловской 
области распределены полномочия 
между существующими и вновь создан
ными структурами исполнительной вла
сти вдоль всей организационно-техно
логической цепочки прохождения доку
ментации, отработано взаимодействие 
различных организаций и учреждений 
Свердловской области. Так, например, 
определено, что жилье, построенное с 
использованием средств областного 
бюджета, регистрируется не в БТИ и не 
Министерством по управлению государт 
ственным имуществом Свердловской 
области, а вновь созданным Учрежде

нием юстиции по государственной ре
гистрации прав на недвижимое имуще
ство и сделок с ним на территории 
Свердловской области;

в) отработаны формы документов, 
таких как договор купли-продажи квар
тиры в рассрочку с обременением ипо
текой, акт приема-передачи квартиры в 
собственность гражданину, согласие 
супруги покупателя на сделку с недви
жимостью;

г) через Управление юстиции Свер
дловской области организовано нота
риальное удостоверение необходимых 
при оформлении сделки юридических 
документов и подобраны нотариусы для 
этой работы.

Но в числе важнейших мероприя
тий, реально обеспечивших разверты
вание жилищной программы Губерна
тора Свердловской области Э.Э.Россе
ля, явилось принятие областных норма
тивных актов по введению льгот, сни
зивших пошлины и сборы.

По Указу Губернатора Свердловс
кой области от 20.07.99 г. № 344-УГ и 
Постановлению Правительства Сверд
ловской области от 29.07.99. № 877-п 
«Об освобождении от уплаты государ
ственной пошлины» в настоящее вре
мя госпошлина не взимается (1,5% от 
стоимости квартиры), т.е. с преподава
телями и сотрудниками вузов, других 
бюджетных организаций договоры  
оформляются и нотариально удостове
ряются бесплатно. При государствен
ной регистрации недвижимости в Ре
гистрационной палате оплата пошлины 
снижена с трех минимальных размеров 
оплаты труда (МРОТ) до одного.

Дополнительно к ранее установлен
ным льготам с целью снижения стоимо
сти одного квадратного метра жилой 
площади Правительство Свердловской 
области взяло на счет областного бюд
жета затраты, вызванные усилением 
теплозащиты названных жилых домов, 
обусловленное новыми требованиями 
строительных норм и правил (СНиП), а 
также затраты по строительству инже
нерных сетей и благоустройству при
лежащей территории. Стоимость одно
го квадратного метра полезной площа
ди в заселенных домах составила 2 500 
рублей.

Первые 75 жильцов получают в Ре
гистрационной палате следующие до
кументы:

1. Свидетельство о праве собствен
ности на квартиру.

2. Договор купли-продажи квартиры.
3. Акт приема-передачи квартиры.
Практическая отработка законода

тельно-нормативной и информацион
ной базы и всей организационно-фи
нансовой схемы программы долгосроч
ного жилищного кредитования позво
ляют с уверенностью утверждать, что 
Губернаторская жилищная программа в 
Свердловской области уже живет и дей
ствует. У нее вселяющее надежды на
стоящее и с огромными перспектива
ми будущее.

Информация подготовлена от
делом организации работы с заем 
щ иками бюджетной сферы СОГУ 
«Фонд поддержки индивидуального 
жилищного строительства».
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Интенсивность труда растет. 

Социальная защищенность ослабевает
(тезисы выступления Г.А.Дробышева на профсоюзной конференции)

Уважаемые делегаты и гости 
конференции! Уральский универси
тет в течение 5 прошедших с 33-й 
конференции лет переживал и пе
реживает все трудности переходно
го периода, в котором находится 
наше государство. Предложенная 
Союзом ректоров национальная док
трина образования не принята пра
вительством, т.е. дополнительное 
финансирование не заложено в бюд
жет 2 ООО г. и вряд ли будет учтено и 
в последующие годы. Значит, общая 
ситуация для вузов будет ухудшать
ся. А сейчас более 65% из 2 тысяч 
преподавателей и сотрудников жи
вут в труднейших условиях, получая 
половину от прожиточного уровня.

Следует признать, что для ре
шения этих задач ректорат, деканы 
находят необходимые средства. 
Однако это мало касается социаль
ной сферы. Здесь превалирует по
мощь при смерти сотрудника, его 
близких, различных чрезвычайных 
происшествиях. О массе препода
вателей и сотрудников как бы за
бывается. Ректор особо контроли
рует оказание дополнительной под
держки обслуживающему персона
лу, ибо, по его логике, преподаватель 
может еще где-то заработать.

Задачи работы профсоюзного 
ком итета  охватывали ш ирокий 
спектр вопросов. Чтобы представить 
объем работы: вдень в профком по
ступало по 20-30 вопросов, в год — 
6-7 тысяч, а за 5 лет 35-40 тысяч.

По инициативе профкома (вме
сте со студенческим клубом) воз
рождено проведение Новогодней 
елки для детей сотрудников. При 
всей сложности с финансировани
ем были организованы две поезд
ки группы детей (60 чел.) по марш
руту Псков-Новгород-Ярославль- 
Кострома. За 5 лет в детских лаге
рях отдохнули 114 детей работни
ков университета, 125 преподавате
лей и сотрудников получили путе
вки в санатории, пансионаты, дома 
отдыха и 201 чел. побывали в уни- 
веритетском профилактории. На эти 
цели было израсходовано более 600 
тыс. руб. из средств соцстрахова
ния и профбюджета.

В течение Всего периода рабо
ты оказывалась преподавателям и 
сотрудникам материальная поддер
жка из средств профбюджета и 
фонда культурно-бытового и соци
ального развития. Ежегодно на это 
тратилось более 50 млн руб. В июне 
1999 г. после настойчивых обраще
ний профсоюзного комитета прика
зом ректора был образован фонд 
социальной поддержки. Его сред
ства формируются за счет 2% от
числений из внебюджетных средств 
университета.

Много сил и времени было по
трачено на обеспечение действия 
соглашения по охране труда и тех
нике безопасности. Нас не может 
удовлетворйть отказ от выполнения

его положений администрацией под 
формулировкой «нет денег».

В ходе отчетно-выборных собра
ний и семинара с активом, прове
денных 2 ноября, отмечалось, что не
смотря на закрепленный КЗОТом, 
кол/ договором принцип о недопу
щении ухудшения условий труда, на 
деле нарастает интенсификация пре
подавательского труда. И это при 
явном ухудшении условий труда, ког
да резко возросла эксплуатация зда
ний, отсутствует оборудованное ра
бочее место преподавателя. Нару
шаются санитарно-гигиенический 
нормы, нет нормально работающих 
гардеробов, необходимого теплово
го и воздушного режима. Люди не 
чувствуют себя социально защищен
ными. Угроза сокращения штатов 
начинает реализовываться. Правда, 
пока это выражается в переводе на 
0,75, 0,5 ставки. Но при современ
ной оплате труда для большинства 
такие перемены становятся бедстви
ем. О каком нормальном самочув
ствии можно говорить, если зарпла
ты ассистента составляют 405 руб
лей, ст. преподавателя 520, доцента 
1,2 тыс. (при средней зарплате по 
городу в 1,8 тыс. руб.)

В основу отношений государ
ства, работодателя и профсоюзов 
положен заимствованный у Запада 
принцип «Социальное партнерство». 
Но у них за ним стоит реальное со
держание, а у нас слова, обещания. 
Призывы еще потерпеть.

Основным механизмом выпол
нения профсоюзом защитных фун
кций работников призван быть кол
лективный договор. За отчетный 
период было подписано два таких 
договора. Если бы они последова
тельно выполнялись, то больше 
было порядка с оплатой и условия
ми труда, защитой от сокращений, 
удалось бы изыскивать возможнос
ти для социальной поддержки ма
лообеспеченных категорий работни
ков университета.

Приходится признать, что отно
шение администрации к выполне- 

.нию положений колдоговора оста
ется во многом формальным. Так, не 
согласованы с профкомом положе
ния об оплате труда и «О формиро
вании и расходовании внебюджет
ных средств», не предпринимается 
никаких действий по передаче 
профкому средств на проведение 
социально-культурной работы; не 
меняется положение с финансиро
ванием охраны труда. Фактически 
колдоговор не доведен до факуль
тетов и подразделений.

В данной ситуации у многих чле
нов профсоюза возникают претен
зии к результатам его деятельнос
ти и даже сомнения в необходимо
сти существования профсоюза. Не 
случайно, что и у нас возникла ячей
ка альтернативного профсоюза, а 
движение «Май» попыталось создать 
в области целое профобъединение.

ПРОФСОЮЗНЫЙ ЛИДЕР: 
штрихи к портрету

Когда мы попросили Андрея Николаевича, 
нового председателя профсоюзного комитета, 
представиться через газету тем, кто, возможно, его 
не знает, первое, что он произнес, — это уточнил: 
«председатель профсоюзной организации», — и 
обещал в следующем выпуске газеты объяснить, 
почему для него принципиально важно именно 
так именовать свой новый круг обязанностей. А 
затем быстро проговорил анкетные данные, ко
торые, видимо, для него особо значимы:

— год рождения — 1955, закончил наш физ
фак с красным дипломом в 1977 году, женат, 
имею сына, капитан запаса.

Наш последующий разговор позволил вы
явить некоторые биографические подробнос
ти, а также аспекты жизненного кредо Андрея 
Николаевича. Рассказывая о своем жизненном 
пути, наш новый профсоюзный лидер не раз 
подчеркивал, что направления и повороты это
го пути диктовались внешними обстоятельства
ми, но всякий раз он искренне вживался в пред
ложенную социальную роль и извлекал из это
го бесценный жизненный опыт.

Понятно, что «краснодипломному» выпуск
нику университета была уготована научная сте
зя. И он стал аспирантом, правда, спустя три 
года после выпуска, наработав материал для бу
дущей диссертации в проблемной лаборатории 
физфака в качестве МНСа. День окончания ас
пирантуры почти совпал с днем призыва в Ар
мию. Демобилизовался в начале 1986 года с 
должности замполита роты. Службу в Армии не 
считает временем, вычеркнутым из жизни. И там 
происходило приращение опыта. Тем более, что 
эта новая роль продолжала и дополняла ту, что 
в течение одиннадцати лет пребывания в УрГУ 
в качестве студента, МНСа, аспиранта играл А.Н- 
.Бабушкин, — он был активным участником и 
организатором уборочного студенческого дви
жения. Он искренне сожалеет, что в сегодняш
ней студенческой жизни нет такой формы, ко
торая была бы адекватной уборочному отряду. 
Работа в поле проявляет человека, его сильные 
и слабые стороны, формирует чувство локтя и 
«ближний круг», который на долгие годы стано
вится надежной пристанью в непредсказуемом 
жизненном водовороте.

Демобилизовавшись, бывший командир зо
нального уборочного отряда и замполит роты, 
защитил кандидатскую диссертацию и немину
емо оказался на партийной работе. Вначале был 
избран заместителем секретаря партийного ко
митета УрГУ, спустя небольшое время был вос
требован городским комитетом партии в каче
стве инструктора отдела науки и высших учеб
ных заведений. Три года — с 1987 по декабрь 
1990 в качестве партийного функционера тоже 
были весьма продуктивными для него — в этом 
уверен Андрей Николаевич. Жизнь высших учеб
ных заведений города и институтов Академии 
наук была изучена изнутри, установлены личные 
контакты с первыми лицами этой структуры.

С упразднением КПСС А.Н.Бабушкин вер
нулся в родные пенаты, вернее, в дочернюю струк
туру УрГУ — институт ФПМ — заместителем ди
ректора. И последние восемь лет как админис
тратор стремится вопреки всему поддержать ин
тересные фундаментальные исследования, ис
кренне преклоняясь перед бескорыстной пре
данностью своему делу истинных ученых. Избра
ние председателем профсоюзной организации 
— новый поворот в жизни бывшего командира 
студенческого отряда, бывшего замполита, быв
шего инструктора городского комитета КПСС и 
нынешнего заместителя директора научного уч
реждения Андрея Николаевича Бабушкина.



СУНЦ УрГУ — 10 лет
Продолжение. Начало на с. 1

Под звучание фанфар ве
дущие произнесли первые 
торжественные слова. Про
ректор-директор СУНЦ А.И. 
Кроткий рассказал об истории 
и итогах деятельности СУНЦ 
за 10 лет. Достижения СУНЦ 
УрГУ за такой короткий по 
сравнению с Московским или 
Новосибирским СУНЦем «ис
торический период» — впечат
ляют. Победы лицеистов на 
региональных и международ
ных олимпиадах, 16 Губерна
торских премий, самое боль
шое в России количество со- 
росовских учителей, участие в 
многочисленных грантах, изда
ние учебных пособий,—а глав
ное-лю бовь лицеистов и вы
пускников к СУНЦ, которую не 
измеришь никакими цифрами. 
Аплодисментами встретил зал 
выступления почетных гостей: 
ректора УрГУ В.Е.Третьякова, 
главы г.Екатерибурга А.М.Чер- 
нецкого, представителей обла
стных, городских и районных 
органов образования, препо
давателей университета.

З аверш ил ись  т о р ж е 
ственные поздравления — и 
вступила в свои права самая 
главная часть праздника: на 
сцену выплеснулся яркий по
ток песен, танцев, капустни
ков: выступления кафедр 
СУНЦ, выпусков разных лет,

остроумные сценки нынеш
них лицеистов.

Запомнился парад пре
подавателей (фото на с. 5), 
сопровождаемый радостным 
ревом публики. Под шуточ
ные комментарии ведущих 
коллективы всех восьми ли
цейских кафедр и других под
разделений СУНЦ прошли 
праздничным маршем через 
огромную сцену Дворца Мо
лодежи и заняли места в 
зале.

А -на сцене остались те, 
кто проработал в СУНЦ все 
эти 10 лет «от звонка до звон
ка», кто преподавал лицеис
там всех десяти «призывов».

Один из основателей 
СУНЦ, зав. кафедрой физики

профессор З.И.Урицкий про
изнес короткую речь, и заз
вучала песня, которую испол
нили 17 «старейшин». Закан
чивалась она строками:
Я люблю наш Лицей 
И я верю, что это взаимно.

Трудно передать слова
ми чувство любви и восхи
щения, охватившее зал и выз
вавшее бурю аплодисментов.

Тепло встретили и звезд 
лицейской, а теперь и универ
ситетской сцены, студентов 
матмеха С .Гальперина и 
М.Патракеева, представив
ших веселые миниатюры, уже 
ставшие классикой лицейс
кого юмора.

С блеском выступила 
танцевальная студия СУНЦ

под руководством О.А.Раче- 
енковой, покорив зрителей 
исполнением шуточной «Пе
ременки» и зажигательного 
рок-н-ролла.

Каф едра ф илологии 
СУНЦ во главе с заведую
щим, одним из самых моло
дых в УрГУ докторов фило
логических наук, B.C.Рабино
вичем представила остроум
ную и оригинальную антич
ную композицию, выйдя на 
сцену в туниках из штор и 
исполнив отрывок из «Илиа
ды» в современной интер
претации (фото слева).

По признанию высоких 
гостей, такой теплой и дру
жественной атмосферы,' та
кой непринужденности в об
щении преподавателей и 
учащихся они не видели ни 
в одной школе и не ожидали 
встретить в СУНЦ. «Золотой 
молодеж ью  в истинном  
смысле этого слова» назвал 
лицеистов глава города А.М- 
.Чернецкий.

Грандиозное праздне
ство продолжилось в здании 
СУНЦ, где было организова
но чаепитие для выпускников, 
встреча с преподавателями 
и большая дискотека.

Р.Ш.АБЕЛЬСКАЯ, 
ст. преподаватель СУНЦ, 

гл. редактор журнала 
«ЛицѴѴау»

Интервью десятилетия_________________________________________

Я отвечаю за все, что здесь 
происходит

Одна из причин возникновения СУНЦа состоит 
в том, что ученым, проводившим олимпиады, не хо

телось расставаться с. вундеркиндами, вот и пре

вратились короткие встречи в долгие проводы.

Когда создавалась эта школа, она потребовала 
участия научных работников. Оказалось, что учите

ля-методисты не могут работать с одаренными деть

ми, что им нужны не методисты, а ученые.

И тогда ректорат УрГУ начал искать человека, 
который мог бы работать с этими детьми как уче

ный. И сразу ясно было, что в университете такой 
человек только один  —  Александр Иванович Крот
кий. Он много лет занимался олимпиадами, ему 
было интересно работать со школьниками  —  и это 
была удача, потому что он сразу подошел к созда

нию школы как ученый.



В о с п о м и н а н и е .

Олег Д 03М 0Р 0В , выпускник СУНЦ, 
аспирант филфака УрГУ

Перелетает реки середину 
аллегорический поезд. Корзину 
бабка бабахнула на пол. Старик 
в синем трико, ожидая тот берег, 
вдруг говорит: «Ничего, без истерик 
молодость кончится». Сам фронтовик.

Философичный мотив неприличный 
выйдет на дудочке, - самокритичный, 
спрячешь цевницу. Тут случай иной: 
бабка-чертовка пустую тетрадку 
вдруг извлекает и ну по порядку 
всякие господибожетымой.

Скорбные тени стоят за стеною, 
что же ты делаешь, муза, со мною? 
Вечер Плацкарт. Нелюбителем ласк 
я уродился. От мая до мая — 
силлаботоника жизни родная, 
аполлонической музыки лязг.

Корр: СУНЦ создавался 10 лет 
назад  — сумел ли он за это время 
доказать преимущество лицейско
го образования?

А.И. Репутация СУНЦа все время 
растет. Не случайно родители стремят
ся отдать к нам детей. Одно дело, когда 
тебе рассказывают физику, выученную 
по книжкам, а другое дело — слушать 
людей, которые сами что-то сделали в 
науке.

Университетским преподавателям 
удается создать такую атмосферу, что 
детей нельзя отсюда оторвать, что де
тям не хочется отсюда уходить, хочется 
остаться после уроков, надышаться этим 
воздухом университетским.

Раньше был такой образ: универ
си те т— это болото. Но болото может 
стать началом реки, на болоте клюква 
растет замечательная, там журавль 
располагается. И оказалось, что дос
таточно вырасти в университете, за
ниматься наукой, преподаванием, что
бы быть носителем некой культуры, 
которая не позволяет человеку быть 
безапелляционным, заставляет слы
шать другого.

Университет — такое «болото», где 
на каждой кочке идет созидательный 
процесс. Университетская система —

Ехали в Пермь «на гастроли» с поэтом, 
первым, быть может. На Каму рассветом 
вылита бронза багровая. «Да, 
встретят нас с музыкой: девочки, 
водка, тосты». В окне замелькала решетка 
крупного моста — я вспомнил тогда:

Лето. Пятнадцать. Ломается голос. 
Фото у сквера. В руке гладиолус.
Речи ведут, принимают в Лицей.
Двойка по химии, пять по предмету, 
некоему, что сживает со свету 
метафизической музыкой всей.

это гигантское богатство, на котором 
может вырасти любое дело.

Корр: В России только 4 лицея 
при университетах, а как обстоит 
дело в других странах?

А.И. Я был в Америке, там такие 
школы, как СУНЦ, есть в каждом штате, 
и финансирует их не федеральное пра
вительство, а сами штаты. Я надеюсь, 
что настанет время, когда в каждой об
ласти России будет свой СУНЦ.

Корр: Вы побывали в Америке — 
вам не захотелось после этого 
уехать из России?

А.И. Я люблю русскую литературу, 
знаю ее — и не представляю, как можно 
уехать из России. К тому же у меня воз
раст такой, что я отвечаю за все, что 
здесь происходит. Мне 50 лет — а кто 
будет отвечать, конечно мы, 50-летние.

Корр: Вы довольны результата
ми своей работы?

А.И. К сожалению, удручает очень 
низкий уровень культуры лицеистов. 
Они наследуют культуру семьи, культу
ру улицы. Мы пытаемся что-то сделать, 
но за 2-3 года это очень трудно. Я не 
уверен сейчас, что они не выберут в бу
дущем своего Жириновского.

Корр: Лицеисты — народ разно
ликий. А каковы их учителя?

у Л и ц е и  б к ѵ л ,  

е с т ь  и  б у д е т
В начале была тьма, и все дети ску

чали, сидя за своими школьными парта
ми. Но вот однажды Александр Ивано
вич Кроткий нашел «развалины» бывше
го интерната. И создал он Лицей за семь 
дней: в первый день отремонтировал он 
здание; во второй день - привез парты, 
шкафы и доски; в третий - раздобыл он 
вагон мела и кучу тряпок; в четвертый - 
создал он кафедру физики-математики, 
но на пятый день скучно ему стало, и по
явились кафедры гуманитарного обра
зования, химии и биологии, информати
ки, иностранных языков, физкультуры, а 
также раздевалка, кухня, ангар и библио
тека; на шестой день бросил клич Крот
кий по Екатеринбургу и области, и со
брались самые способные дети в Лицее. 
А на седьмые сутки пошли они в первый 
раз в Лицей, и назвали тот день - Днем 
знаний. И повелел Кроткий собираться 
детям в Лицее шесть дней в неделю и 
учиться вместе.

Тамара ЩЕРБАК.

А.И. Самый больной вопрос — это 
разница менталитетов школьных учите
лей и университетских преподавателей. 
Преподавание на факультете — это осо
бая атмосфера. Занятия наукой, препо
давание создают по умолчанию неко
торую иерархию отношений, все знают, 
в чем человек преуспел. Все помнят, что 
был вчерашний день, была какая-то ра
бота, был авторитет.

А коллектив школьных учителей ина
че устроен. У них нет авторитетов, они 
готовы про любого человека а priori ска
зать, что он ничего не стоит.

Но все СУНЦы обречены на то, что
бы пользоваться услугами и тех, и дру
гих, ибо контингент учащихся — дети, и 
без школьных учителей, которые знают 
возрастные особенности детей, не 
обойтись.

И оказалось, что та университетс
кая традиция, когда есть кафедры, а там
— профессионалы, и все вопросы ре
шаются в узком кругу, а не на митинге
— это выход, и это позволяет создать 
творческую, рабочую атмосферу, и ре
шать проблему становления и творчес
кого роста любого Коллектива.

Материал подготовили: 
лицеисты Аня ПЕШКЕВИЧ 

и Катя ХОЛКИНА

H u m e A b c k u e  гѵ рикольѵ :
уѵучилая «гуманитарная» десятка

1. Школа не храм, а мастерская по выправлению мозговых изви
лин.
2. Идиот — это положительно прекрасный человек по Достоевс
кому.
3. Один играет в карты, другие приходят на урок с огромным, 
просто финским ножом.
4. Интернациональное множество любовников старухи Изергиль.
5. Вы видите на картине акробата и обезьяну. Обезьяна слева.
6. Я не могу любить вас всех одновременно.
7. Кто прокомментирует тифозный бред главного героя?
8. В лирике Ахматовой доминирует мотив смерти, который сей
час станет актуальным и для вас.
9. Читая сочинение, я должна чувствовать, как мучительно воро
чаются мысли в вашем мозгу.
10. Остановить лектора можно только ударом или насилием.
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Большой выбор
Совсем скоро всем нам, жителям Екатеринбурга предстоит решить, кому мы доверим  

свой город на ближайшие пять лет. Каждый кандидат на пост мэра уверяет нас, что именно 
он сможет обустроить жизнь горожан и сделает ее комфортной и благополучной. Каждый 
из кандидатов стремится впрямую обратиться к своим потенциальным избирателям.

1931 г. , октябрь, 13

Постановление Совнар
кома РСФСР о восстановле
нии государственного уни
верситета в Свердловске в 
составе трех факультетов 
(физико-математического хи
мического и геологического).

1931-1936 гг.
Студенты участвуют в 

перестройке учебного корпу
са и оборудовании кабине
тов университета.

1933 г.
Студенты физико-мате

матического факультета вы
зывают на соревнование  
профессора Н.П.Горина.

1936 г., июнь, 28
Университету присвоено 

имя А. М. Горького.

1936 г., сентябрь
Открыт ист орический  

факультет.
Геологический факуль

тет передан Пермскому уни
верситету.

1939 г., ноябрь

По инициативе секрета
ря комсомольской органи
зации исторического фа
культета 3. И.Донца студен
ты университета пытаются 
провести альтернативные 
выборы местного Совета 
депутатов трудящихся. В ре
зультате 3. И.Донец исклю
чен из ВЛКСМ и отчислен из 
университета, альтернатив
ный кандидат в депутаты 
студент исторического фа
культета Н.П.Индукаев аре
стован (в 1941 г.) и осуж
ден на десять лет заключе
ния в исправительно-трудо
вых лагерях.

Неправильный хеллоуин
Первого ноября в тре

тьем общежитии УрГУ состо
ялся необычный хеллоуин. 
Необычный хотя бы потому, 
что устроило его Сообще
ство студентов-христиан.

Перед собравш им ися 
«ургувайцам и» вы ступил 
преподаватель английского 
языка в институте междуна
р одны х св я зе й  D an ie l 
•Wynard, один из членов со
общества.

Он рассказал, как в да
леком детстве любил хелло

уин за то, что в этот день 
всегда можно было выпро
сить у наивных американс
ких обывателей полные кар
маны конфет. Однако дет
ство прошло, и уже повзрос
левший Daniel стал задумы
ваться над значением сего 
действа. Все же, как ни кру
ти, а это праздник темных 
сил.

Как выяснилось, в ‘США 
протестантские конфессии 
первого ноября в пику хел
лоуину устраивают для детей

утренники с играми и чаепи
тием . П араллельно они 
разъясняют и скрытый смысл 
столь п ривл екател ьн о го  
праздника темных сил.

И первоноябрьское ме
роприятие  стало первым 
опытом ССХ в разоблачении 
хеллоуина на свердловской 
земле. Закончилось оно, кста
ти, также в лучших протестан
тских традициях — всем со
бравш им ся «ургувайцам» 
раздавали конфеты.

А. КОНЕВ.

Аркадий Михайлович Чернецкий, ны
нешний мэр Екатеринбурга и один из канди
датов на этот пост в будущем, назначил сви
дание в университете для всех, кого интере
совала его личность и деятельность на по
сту мэра.

Университетский конференц-зал был 
заполнена, правда, не на уровне аншлага.

24 ноября состоялась встреча студентов 
УрГУ с заместителем председателя прави
тельства области, а ныне кандидатом в меры 
Екатеринбурга С ем еном  И сааковичем  
Спектором.

Семен Исаакович убежден, что только 
честность и порядочность позволят достичь 
положительных результатов как в политике, 

так и в жизни вообще.
Кандидат высоко оценил 

работу преподавателей уни
верситета. По его мнению, они 
— патриоты своего дела. За ми
зерные зарплаты они готовят 
для страны высокообразован
ные кадры. Сами же будущие 
кадры должны научиться соче
тать учебу, научные разработки 
и труд. Семен Исаакович буду
чи студентом мединститута, ра
ботал в двух кочегарках и зна
ет толк в кочегарском деле. 
Сейчас ему это очень помога
ет, когда нужно решать пробле
му отопления вверенного ему 
госпиталя ветеранов войны.

А.КОНЕВ, наш корр.

Вопросы были разные. 
Спрашивали о политических 
пристрастиях мэра, о том, ког
да он пойдет в предвыбор
ный отпуск, о борьбе с нар
команией и преступностью, 
поддержке мелкого и сред
него  бизнеса , о размере 
средней заработной платы в 
городе, о жилье, стоимости за 
проезд в городском обще
ственном транспорте. Всего 
чуть больше 30 вопросов ус
пели задать Аркадию Михай
ловичу студенты и препода
ватели

С.НЕФЕДОВА, 
участница встречи Фото Е.Любомудрова



Б ГОСТЯХ ХОРОШО, А ДОМА ЛУЧШЕ!
боДействительно, хорошо в гостях, 

особенно, если твой путь лежит за гра
ницу. Свою последнюю производствен
ную практику я проходила в Германии. 
Все было превосходно, мило и красиво, 
но... Со старой народной мудростью я 
полностью согласна и говорю это абсо
лютно искренне.

Если очень захотеть...
В ожидании результатов письменного 

тестирования, сочинения и устного собесе
дования все ногти были обгрызены, т.к. ждать 
пришлось долго — около 3-х месяцев. В это 
время я усиленно занималась сдачей сес
сии и одновременно искала место летней 
практики. Тогда я еще не знала, что немцы 
уже выбрали меня и еще 19 студентов из 
России для стажировки в германских изда
ниях.

Европа начинается уже в Москве
Прежде чем попасть в Германию, какое- 

то время пришлось пожить в Москве. Здесь 
мы все и перезнакомились — группа «рос
сийских студентов»: из Ставрополя, Уфы, 
Екатеринбурга, Москвы и Питера. При пер
вой же встрече миф об эгоизме москвичей 
был бесследно развеян: все они оказались 
удивительно дружелюбны и приветливы. И 
это было как начало какого-то сказочного 
сериала с чередой приятных открытий. По
том  — прием  в п р е д с та в и те л ь с тв е  
«Lufthansa» с вручением билетов на само
лет, с фуршетом (что позже стало неотъем
лемой частью пребывания в Германии), 
Шереметьево-2, таможня, 3 часа на само
лете фирмы «Lufthansa». Все. Дальше была 
сама Европа.

Теперь мы — иностранцы
Самым странным после приземления в 

германском аэропорту было осознание, что 
здесь мы — уже иностранцы, и вокруг чужие 
люди, не понимающие нашу речь. Впрочем, и 
мы не всегда все понимали. Первую неделю 
вся наша группа жила в тихом, уютном Бонне. 
Свободного времени почти не было: посто
янно для нас устраивали семинары, лекции, 
экскурсии, обеды и проч. Мы не рассчитыва
ли на такой напряженный график знакомства 
с Германией и не высыпались. Но никто не 
жалел об этом.

Бонн произвел на меня впечатление, в 
первую очередь, своим ухоженным видом. Это 
и понятно — бывший «правительственный» 
город. Сегодня Бундестаг, где уже больше 50- 
ти лет политиками определялись пути разви
тия ФРГ, а затем — и всей объединенной Г ер
мании, может посетить любой желающий, в том 
числе и иностранные студенты.

Плюсы немецкой «продуманности»
Вообще, надо отдать должное организа

торам этой практики. По-моему, все было про
думано идеально, до мелочей. Прежде чем 
«забросить» русских студентов на место ре
дакционной практики, всех нас ввели в курс 
местных, германских, событий и рассказали о 
порядке работы немецких журналистов, в том 
числе и о самых элементарных вещах (напри
мер, немало времени было отведено в нашей 
программе на знакомство с техникой сбора

и обработки информации). И хотя многие из 
нас уже работали, эта информация очень по
могла потом, во время самой практики. Мы 
уже ехали не в темный лес неизвестности, а 
мало-мальски представляли, как нам придет
ся работать и чего от нас ждут.

Кроме того, каждый получил конкретную 
информацию, где и кем он будет встречен на 
месте своей практики, а также все необхо
димые номера телефонов на случай, если кто- 
то заблудится, или возникнут какие-нибудь 
проблемы. Все это тоже являлось своеоб
разной психологической поддержкой в чу
жой стране. В общем, всюду чувствовалась 
забота совершенно незнакомых людей. Это 
было несколько странно, вернее, непривыч
но, но очень приятно.

После пребывания в Бонне мы разъе
хались по всей Германии. Позже мы часто 
ездили в гости друг к другу. Мне был вы
дан билет до Дюссельдорфа, где меня уже 
ждали волонтеры — две девушки-немки, 
проходящие волонтерскую практику в га
зете «Rheinishe Post». Они же и устроили 
мне знакомство с городом в первые вы-, 
ходные, показали самые красивые места, 
вместе мы посетили самые интересные 
выставки и т. д. В общем, даже мой досуг 
был продуман расчетливыми немцами. Поз
же я поняла, что именно эта вездесущая 
продуманность навевает скуку, но поначалу 
меня такой порядок во всем просто восхи
щал.

Диагноз — патриотизм 
в хронической стадии

Патриотические чувства временами ох
лаждали этот мой восторг, и глубоко внутри 
у меня зарождалась обида за Родину. В та
кие моменты часто хотелось хоть как-то уяз
вить немецкую чистоту и опрятность: «Ну и 
что такого? Подумаешь, порядок кругом. И 
не такие уж шикарные у них дороги. И поез
да-то их вечно опаздывают...» и .т.д. и т.п.... 
Однако, все чаще всплывало в голове: «Ну, 
почему мы так не можем?»

А между тем уже начиналась моя прак
тика в газете. Все, что меня волновало, по
степенно проявлялось в моих статьях. 
Именно тогда я написала свою первую ста
тью в «Rheinishe Post» (самая крупная ежед
невная газета в земле Nordhein-Westfallen) 
об образовании в российской провинции, 
в частности, в Екатеринбурге. По оконча
нии работы над ней я узнала, что ее будут 
печатать. Это было для меня сюрпризом: 
приятно все-таки, когда за границей с то 
бой, практиканткой, считаются. Ведь не сек
рет, что в Европе не особо уважают Рос
сию и русских. Меня это всегда задевало, 
и я принципиально решила писать о Рос
сии только хорошее.

Самое сильное впечатление в этой прак
тике на меня произвел отклик русских чита- 
телей. После моей третьей, последней, ста
тьи были звонки в редакцию от людей, жив
ших когда-то в России. Один из звонивших 
был вообще родом из Екатеринбурга, жил на 
Уралмаше. Можно сказать, благодаря газете 
у меня появились русские знакомые в Гер
мании.

Оксана Мельникова, 
студентка 4-го  курса журфака

i/t& fa M M C b
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1937-1941 г г .

Из числа лиц, препода
вавших и учившихся в уни
верситете на протяжении 
1920-1941 г г . ,  незаконно реп
рессировано 27 человек (в 
т.ч. ректоры А.П.Пинкевич, 
Б.В.Дидковский, С.А. Бессо
нов, В.В.Мокеев, З.Ф.Торба- 
кова).

1940 г . ,  сентябрь

Открыт филологический 
факультет.

1941 гг., июнь, 23

Мит инг Студентов и 
преподавателей универси
тета. Началась запись д о б 
ровольцев на фронт. В д е й 
ствующую армию ушло бо
лее 300 человек, 80 человек 
погибло (по неполным д а н 
ным).

1941 г., сентябрь

Свердловский государ
ственный институт журнали
стики преобразован в фа
культет журалистики Универ
ситета.

1943 г., сентябрь

Вновь открыт геологи
ческий факультет. .

1944 г., сентябрь

Открыт биологический 
факультет.

1945 г., февраль, 22
Пост ановление СНК 

СССР о переим еновании  
С вердл овского  го суд а р 
ственного университета в 
Уральский государственный 
университет.

1945 г., сентябрь
Открыт географический 

факультет.

1948 г.

Биологический факуль
тет объявлен рассадником  

•вейсманизма-морганизма. В 
университете прекратили 
преподавание генетики, ос
вободили от должности вид
ного специалиста в области 
генетики и организатора на
уки В.И.Патрушева.
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До конца пятницы остается четыре 
часа. Сумерки медленно сгущаются над 
студгородком. И только окна столовой, 
что присоседилась к пятому общежи
тию, расцвечиваются огоньками. Диско
тека «Тайфун» начинает свою работу.

«Тайфун» стал первым детищем цен
тра досуга УрГУ. Сам центр был зареги
стрирован в январе девяносто восьмо
го. А первая дискотека под его эгидой 
состоялась четырнадцатого февраля.

— Это был день Святого Валентина, 
— вспоминает директор центра Юрий 
Белоус, — народу нашло — тьма. Чело
век двести. Основного зала не хвати
ло. Танцевали в проходах.

Дискотека завоевала признание 
жителей студгородка и живущих побли
зости молодых екатеринбуржцев. Дис
котека проходит в пятницу и субботу, 
чаще дискотеку посещают в сентябре- 
октябре и феврале-марте — эти меся
цы выпадают на начало семестра и по
веселиться нужно так, чтобы было что 
вспомнить на сессии. А во время сес
сии, естественно, не до дискотек.

Доля «ургувайцев» составляет 90% 
{в сезон) и 50% (в сессию).

Во избежание эксцессов на диско
теке дежурят охранники: обязательно 
работник милиции и сотрудник частно
го охранного предприятия, а также пар
ни из внутриведомственной службы 
безопасности «СКИФ».

«Барагозят», как выяснилось, в ос
новном не студенты УрГУ, а преимуще
ственно разного рода зашедшие на ого
нек, в баре посидеть, местные екатерин
буржцы. Народ невоспитанный, о при

личиях на таковых мероприятиях поня
тия не имеющий.

Бывают и курьезы. Так, однажды 
молодой студент сломал стол. Подбе
жала охрана. Давай выяснять, что, да как. 
Оказалось, парень всего-навсего при
слонился к этому атрибуту столовой, а 
он возьми и развались. С парня, прав
да, пришлось удержать некоторую сум
му за ремонт стола.

Между тем, музыка становилась 
жестче. Дискотека входила в свой апо
гей. Как выяснилось, так поступают на 
всех уважающих 'себя дискотеках: чем 
дальше праздник, тем крепче и плот
ней музыка. Под конец она, естествен
но, снова смягчается. Дабы народ ра
зогревался постепенно, а потом так же 
не спеша остывал.

Раздаточная закрыта от глаз танцу
ющих черным непроницаемым занаве
сом. Откинув его, оказываюсь в «эпи
центре» «Тайфуна». Здесь рядом с ме
стом кассира расположен диджейский 
пульт. Тут заправляет диджеи Cool и 
Diamond. В миру четверокурсники фа
культета политологии и социологии 
Зверев Евгений и Трухин Андрей.

— Отечественная эстрада занима
ет примерно процентов тридцать репер
туара. В основном она представлена 
такими нашими группами как «Руки 
вверх», «Вирус», «Никита». Основную 
часть репертуара составляют музыкаль
ные произведения в стиле «диско-хаус», 
«спид-гараж», много медленных компо
зиций, — говорят диджеи.

— По какому принципу вы отбирае
те музыку для дискотеки?

— В основном мы ориентируемся 
на хит-парады MTV. Часто просматри
ваем музыкальные чаты в Интернет. 
Бываем в других клубах, следим за их 
репертуаром.

Наш разговор был прерван внезап
но раздавшимся в танцзале свистом, 
гиком и улюлюканьем. Оказалось, это 
танцующие приветствовали поставлен
ную диджеями новую композицию.

— Таким методом тоже определя
ется популярность. Если народ бурно 
реагирует на песню, мы ее отмечаем. 
Например, эта песня обязательно завт
ра будет звучать.

А что же по поводу дискотеки ду
мают те, ради кого ее устраивают?

Елена, студентка УрГУ (факультет и 
фамилию назвать отказалась, сослав
шись на то, что, мол, кто ж на дискотеках 
такой ерундой интересуется):

— Бываю здесь не часто, по мере 
возможности. Близко от общежития, и 
цена на входной билет студенческая. 
Музыка хорошая. Плохо, что ди-джеи с 
народом не общаются.

Вова, еще не студент, но уже житель 
студгородка:

— Прихожу на каждую дискотеку. 
Больше всего нравится когда ставят 
«джангл». Сегодня вон новую мигалку 
поставили, вообще отпадно.

Действительно, незадолго до этой 
дискотеки центр приобрел новую «мигал
ку» под названием «митро-колор». По 
моей скромной просьбе отключили все 
освещение, кроме нового аппарата. Это 
было восхитительное зрелище. Огромные 
цветные блики пробегали по стенам, ок
нам и потолку, увеличивая пространство.

По словам руководителя центра до
суга, деньги, которые они платят комби
нату питания за аренду помещения, идут 
на благоустройство этой столовой. Не
давно закупили стулья. Скоро собира
ются сменить столы, чтобы они не лома
лись от малейшего прикосновения, и что
бы штрафных конфузов с людьми, при
шедшими отдохнуть, больше не было.

А.Конев, наш корр.
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